

②団長になられて、生活に  
變化はございましたか？

別にありません。民生児  
童委員と農業組合の役員も  
長らく努めていました。今  
は妻と二人暮らしで、会社  
の経営と共に田を八反一人  
で耕しています。

皇は表現しますが、  
大都市周辺の消防団とし  
て小数精銳主義といいます  
か、十個分団約二百五十名  
のまとまつた活力あふれる  
消防団だと思っています。  
⑥団員に期待することは?  
少子化・高齢化の進む中で  
色々な問題をかかえ大変な  
時期ですが、市民皆様の安  
全の担い手としての役割

## プロフィール

住 所 八尾市神宮寺  
生年月日 1933(昭和8年)12月13日  
身 長 180cm  
体 重 66kg  
血 液 型 A B  
星 座 射手座  
家族構成 妻・子供(2男1女)  
職 業 松村ニット(株)取締役社長  
松村物流(株) ノ  
団 齡 1961年(昭和36年) 団員  
1964年(昭和39年) 班長  
1968年(昭和43年) 副分団長  
1973年(昭和48年) 退団  
1976年(昭和51年) 再入団  
1981年(昭和56年) 退団  
1998年(平成10年) 再々入団

①消防団長を引き受けられた動機をお聞かせ下さい。団員経験がお有りと聞きましたか？

このたび、消防団長を是非引き受けて頂きたいとの要請がありました。かつて、第六分団で十七年間団員（五年間分団長）として従事しており、地域のボランティアとしては、もう卒業させていただいたと思っておりました。しかし、責任の重大さを考え、悩みましたが、地域の皆様の安全の為に、微力でも役立てばと

③継続しておられる趣味は？また、その魅力は何なんでしょうか？

三十数年来ゴルフを続けています。気分転換、ストレス解消に役立っています。（ちなみにH.Cは22だそうです。）

④健康管理で、特に注意されていることはござりますか？

命・身体及び財産をあらゆる災害から守り「自分で自分の郷土を守る」郷土愛でもつて日夜訓練を重ね、精進し、次の世代に継承していきたいと思っています。

⑧消防団広報に期待されることは?

以前、ある地域で「消防団つて何してるんや」と聞かれたことがありました。

⑧消防団広報に期待される  
ことは?



## 自主防災の要として

⑦モットーをお聞かせ下され  
躍を期待しています。

当消防団としては、久々の生え抜きの団長として過去の経験を生かし、今後共、地域住民に信頼される消防団にならん。

またまた消防団とその活動内容をよくご存知ない方がおられるようです。

火事だけでなく、自然災害も含め多方面に活躍する消防団を分かり易くP.R.する必要があり、「火の見櫓」にその一役を担つて欲しいと思っています。

うまく出来ました。その時は全員が、一瞬無言になり、拍手と共に「よかつた」「やつたら出来る」等と声が上がり選手自身涙ぐむ場面もありました。

僕の名前が決まりました  
「消太郎」です  
よろしくね！

# 大阪府消防大会に出場して

第七分団広報部員 植田竹治

それ以後一段と操法に磨きをかけ選手の自覚も十分感じられ、団員との想いも通じる様になり、大会を迎

胸に熱いものかごみあげて  
来ました。



最後になりましたが、今回活躍した選手を紹介いたします。

指揮者　近藤日出男

一番員　樋口慎治

二番員　稻田喜則

三番員　大西秀和

筆者もこの訓練に参加・  
取材して分団員と喜怒哀楽  
と共にし、私自身の人生に  
とつて貴重な体験が出来た  
と思います。



## 新団員の皆様に お聞きしました

▼ 入団の動機・聖韓は?  
十四一月午後七時任命式  
がとり行われました当日、  
十一人の新団員さんから次  
のようなアンケート結果を  
頂きました。

全員が地元町会長・分団長・先輩団員からの強い依頼により決意したもので、中には「いやいや」と付け加えた方もおられました。当

日の心境として、「えらいもん引き受けた」「大丈夫やろか」「何をさせられるんや」「新鮮な気持ち等不安の中にも『頑張ります』の言葉を聞いて、やる気を感じました。

映画鑑賞・釣り・スノボ・サーフィン・テニス・野球・ゴルフ・パンチコ・少林寺拳法・空手等多彩である。

消防団に入団して3ヶ月過ぎました。



新田員	第三分團	第五分團	第七分團
川端弘	松田悅治	松本廣幸	
西野秀一	小西光往	近藤日出男	
西村光彦	澤井貴之	堤下富彥	笛井伸彦
角倉武士			
第九分團	第八分團	第七分團	第三分團

▼特技・免状は?  
職業に關係して、水道設  
備士・建築設計士・電気・  
ガス工事士等に混じり、書  
道五段で師範免許状をお持  
ちの方もいらっしゃいます。  
平均年齢三十八歳の皆さ  
んは一様に、「先輩諸氏の  
ご指導を宜しくお願ひ致  
ます」との事でした。

法の講習や訓練の見学がありました。それを見て感じたことは、やはり、いざと来るようには、素早く行動出来るように協力し合つて、日頃からの訓練や、団員間のコミュニケーションが大切なことを、痛感いたしました。

これから、覚えなければならぬ事が、まだ沢山あると思います。それに私は、やはり先輩方の経験談や、訓練の様子を見たり聞いたり、又、実際に行なつて、早く一人前の団員になれるよう努力しなければならないと思いました。

自分の行動・言動に注意し、団員の模範となるよう頑張る」との事でした。

任命式当日の調査結果では、「言葉・表情に不安を覗かせた新団員さんも、「心構えと自覚が出来てきた」、「責任の重さに身が引き締まる思い」、「地域の為に頑張ります」等、著しい心境の変化を頼もしく思い、安堵しました。

で、大阪府立消防学校で行われ、八尾市から初任科八名、幹部七名が参加した。前夜の大暑とは対照的な快晴で、非常に蒸し暑い炎天下のもと、教養・規律訓練が実施され初任科・幹部受講者とも真剣な眼差しで受講していました。

团仲間から一言「団員として自覚され誠心誠意職務を遂行され本当にご苦労さまでした」  
『あとはまかせる』  
**新団員 角倉武士**  
**第九分団老原分隊**  
今年四月一日付で、八尾市消防団員に任命され、五ヶ月に初任科・教養訓練を受け又、所属分隊でも放水・器具の扱い方等を教えて頂きました。その中で「国民の生命・身体及び財産を守る」為に活動する消防団と教えられ、今まで父親を家庭・仕事「コンビニ経営」の両面でアシストしてきましたが、これからは、私がしっかりと自覚し団活動をして行きたいと思います

第九分団老原分隊元部長 拝命以来22年間団活動を無事に終る事が出来ましたのは、皆々様方の御協力並びに御理解の賜物と感謝しています。

今入団当时を思い出し辛苦と、消防団の事は何も分からずに入団し、善き先輩良き後輩に恵まれ、素敵な思い出で一杯です。当時の団員の職業は、農業従事者が多く5割以上を占めていました。今は昼間家に居る人は、4割以下に成っています。ですから私の退団と共に、息子「自営業」が入団致したのです。団活動の中、如何しても必要なのは「家族の協力で有る」と思います。我が分隊も昨年度に新車を配備して頂き、お披露目の時、特に奥様方に協力して頂き、そのお礼方々に、分隊家族全員38人で日帰り旅行に行き、日頃の感謝の気持と、させて戴きました。最後に私のモットーを「部長は父親・班長は母親・団員は子供」の家族構成で頑張つて下さる事を願つて居ります

消防団員(初任科・幹部)  
教養訓練

親から子へバトンタッチ



今回は地区消防本部の力添えで、防災センターの施設により、地震を始めとする各種災害の模擬体験、並びに現在の福井地区消防団

の活動状況をご教唆戴きました。ここでその一部を紹介させて戴きます。

防災センターは、通常は市民防災教育の拠点として、災害時においては市民の避難場所、また災害活動の基地として活用出来るとう、数々の設備と大量の食糧・資機材が備蓄されています。パンフレットの写真どおり、チャーミングな女性職員の案内で、各種研修コーナーを廻ることとなりました。

一階展示ホールでは、地震を含む福井地方の主要な災害の記録を映像によつて紹介され、災害による悲惨な状況を目の前で見て、自然災害の恐ろしさを再認識しました。

体验ホールでは、地震を模擬体験が出来る設備があり、特に地震体验コーナーでは実際の居室と同じ体验室で、過去の大地震に合わせて震度一～七までを縦横揺れを併せて体验しましたが震度七になると、私は飛ばされそうで、座つていなかった。私達は普段、家族に対して地震が起これば「すぐ火を消しなさい」とか横揺れを併せて体验しましたが、いざあれこれ言いますが、いつも日常の训练の重要性を痛感させられました。その他、火災シミュレーション

ン・津波映像システム・台风、雷、雨体験装置等、どの施設も「目で見て、聞いて、身体で感じて行動する」数々の体験は、少しでも防災にたずさわる者として、貴重なものであつたと思います。

その後、あらゆる災害に対応出来る情報管制センターの見学等、精力的に研修し、最後に地元消防関係者と意見交換で「これから消防団のあるべき姿・活性化」について活発に論議され、本当に有意義な研修会であった。

「自分達の生命・身体・財産は、自らの手で守る。」と阪神淡路大震災以後、自主防災の重要性が論議され久しいが、非常的な災害を身近なものとしてとらえる場である防災センターは是非必要であると感じました。

また、非常災害時における確実な情報の伝達・管理が初期活動に大きなウエートを占めており、八尾市においても、あらゆる媒体を活用出来る体制を日常的に確立しておく事が大事であると理解しました。

今後も、この様な研修を通じて自己研鑽し、「災害に強いまちづくり」の主幹をなす八尾市消防団の一員として頑張るつもりです。

# 特集 第一分団

## 木村重成祭と第一分団

きむらしげなりさい

第一分団 広報部員 赤沢一巳  
第一分団 広報部員 緒方靖司

第一分団では、毎年六月五日に、木村祭が行われます。地域に根の張った消防団活動・火災予防を広げるため、地元消防団が祭主になつて、地域の人々に喜んで頂くために開催しています。

第一分団の管轄区域内に木村長門守重成公の史跡があります。此の史跡は現在、幸町六丁目にあります。木村重成という人物は、以前は第二寝屋川の川筋にあつたそうです。昭和十四年に大阪府の史跡に指定され、昭和四十二年第二寝屋川の開削工事により、今の場所に移されました。

木村重成という人物は、大阪「冬の陣」・「夏の陣」で知られ、豊臣家の家臣として、「夏の陣」大和川なる若江の堤で最も激しく戦い、西郡の里で戦死された武将と言われています。

宝暦十四年(西暦1754年)重成公の百五十回忌にあたつて、重成公を討ち取つた安藤長三郎の子孫で、彦根藩士安藤次輝が建立しました。元和元年(西暦1615年)六月五日に木村重成公が戦死されてから、此の長い歴史のある史跡を、八尾市消防団第一分団の先輩達が、以前警防団と呼ばれていた昔から、お

護りしていると聞いています。木村重成公が主君を守るために命をかけて戦つた歴史的な事実、私ども消防団も命がけで「我が町を守るぞ」との熱い思いでいっぱいです。

今年も五月から準備が始まり、事前に、木村祭の開催のお知らせを出し、開催前の日曜日に全員集合、木村の詰め所の掃除、問題の灯の取り付け、テント張り等の準備を終え、午前十時から儀式が始まりました。各種団体代表の出席のもと、竹口登分団長の開催挨拶、西郡神社の神主様のお祓いの後、出席者の皆様

その後は、夜の祭りに移ります。夕刻から夜店の店主が集まり、準備が始まるとき、木村公園内も活気が出てきます。消防小型ポンプ車も公園内に展示し、火災予防をアピールします。五時頃になると子供達が集まり、やがて老若男女が、近隣・遠方より集まつて来られます。夜店で楽しむ親子や、お参りする人でいっぱいになります。周囲の人々から「団員の皆さん、今年もご苦労さん」、元先輩達も「頑張つとるか」と声を掛けてくれます。

多種多様な世の中にあって、火災予防を広めてゆく為にも、大切な木村祭で有つたと思います。これからも、工夫して西郡の里の消防祭、地域と消防団が一体となつて喜び合える祭りとして参ります。

### 本部分団 黒川

#### 兄ちゃんや

前回、特集記事で協力頂いた方々のおかげで良い記事を書くことが出来ました。本当に有り難うございました。

さて、本部分団は前回の特集記事にありましたように、毎月1日を「火災予防デー」として管内を巡回します。

その後屯所で会議を行い、最近出動した火災現場の反省や防火対策、そして、消防行事の日程などを話し合います。

ある日、当番で車両点検のため屯所へ行つたときの事です。屯所のドアをガラガラと開けると、小学生が、2、3人やってきて「なあああ、ここつて消防団で言うねやろ」と聞かれ「そや、ようしつてなんあ」と答えると「うん、お父さんが言っていた」と返してきました。地元の方々も色々と消防団の事を、話しているんだなと思うと大変ありがたく思います。そして子供達は、消防車をジロジロと見て、しばらくすると「おっちゃんも消防団のひとやねんなあ、バイバイ」と言って走っていました。ショックでした。それは、僕がまだ、25歳だからです。おっちゃんと言われるのはまだ早い。「おっちゃんやない、兄ちゃんやあ！」と言つたのですが、もうそこには、子供達の姿はありませんでした。本部分団は、これからも防火、防災に頑張ります。そして、若作りにも力を入れたいと思っています。

### 第二分団 橋本

#### 普通救命講習会開く

4月26日(日)萱振集会所において、団員11名・一般参加者26名「その内女性18名」合計37名参加による普通救命講習会を開いた。はじめに応急手当の目的と必要性の話しから止血応急処置及び心肺蘇生法の手順をならつた。つぎになぜ人工呼吸や心肺蘇生法を早くしなければならぬ

### 分団いんふあめーしょん

いかという話をきいた。呼吸停止2分後に人工呼吸を始めると90%ぐらいの確率で生命を救えるが5分後は25%となる。救急車が到着する6分後は25%となる。救急車が5分後までぐるも手早く急救車を公園内に展示し、火災予防をアピールします。五時頃になると子供達が集まり、やがて老若男女が、近隣・遠方より集まつて来られます。夜店で楽しむ親子や、お参りする人でいっぱいになります。周囲の人々から「団員の皆さん、今年もご苦労さん」、元先輩達も「頑張つとるか」と声を掛けてくれます。

おわりに、一般参加者からこの救命講習会に参加させてもらつてよかったです。

おわざと答えた」と返してきました。

地元の方々も色々と消防団の事を、話していました。

話していなかったところを、

